06/10/2024 Audiencia 30.000 \$3.125.603 Tirada: 10.000 \$3.835.975 Difusión: Vpe pág:

10.000 Vpe portada: \$3.835.975 Ocupación: 81,48%

ACTUAL IDAD Sección: Frecuencia: SEMANAI



Pág: 4

ise mira el mapa regional a partir del color político de las actuales administraciones comunada por alcaldes alineados a la centroizquierda, afines a lo que hoy se conoce como Contigo Chile Mejor. De hecho, de los 33 municipios que tiene la zona, 16 se cuadran con este nuevo pacto creado para las municipales del 26 y 27 de octubre próximo.

cipales del 26 y 27 de octubre próximo.

Más atrás asoma la independencia fuera de pacto –11 alcaldías se desmarcan totalmente de partidos o movimientos políticos – y ya con una presencia menor están Chile Vamos y Centro Democrático, con cinco y un alcalde, respectivamente. Frente a este nuevo proceso político obligatorio, en donde también se elegirán concejales, consejeros regionales y un gobernador o gobernadora regional, académicos locales analizan la actual distribución polí-

zan la actual distribución polí-tica. Sin duda, advierten cambios empujados por las nuevas fuerzas que irrumpen desde grupos cristianos o la derecha más extrema, o más bien "un potencial reordenamiento".

POSIBLES CAMBIOS

Para Susana Riquelme, académica del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política UdeC, las elecciones de fin de mes bajo el sistema de vo

ministración Pública y Ciencia Políticas rese di dia mes bajo el sistema de voto obligatorio van a introducti un nuevo escenario electoral, donde la dinámica puede ser diferente. Cree que la reinstaturación del voto obligatorio va a movilizar segmentos del electorado históricamente menos comprometidos, particularmente aquellos que se abstuvieron en electorado neste escenario reciente puedan captar parteimportante del electorado. "Por ejemplo, en el Gran Concepción temas como la seguridad o la mejora del transporte público han sido centrales, y movimientos que aborden es mostrado una capacidad de conexión con las demandas locales, aprovechando las redes sociales y una presencia territorial activa, lo que los posiciona como una amenaza a los partidos tradicionales que dominan la Región", señala, a la vez que agrega que la entrada de nuevos actores políticos tiende a tener éxito en contextos de alta insatisfacción con las dites políticas redes con contexos de alta insatisfacción con las dites políticas redes con contextos de alta insatisfacción con las deltes políticas redes con contextos de alta insatisfacción con las deltes políticas redes con contextos de alta insatisfacción con las deltes políticas redes con contextos de alta insatisfacción con las dotar de l'aboratorio de Gobier-

pendientes.
Desde la óptica del coordinador del Laboratorio de Gobierno UBB, Javier León, el resultado de esta elección, sin duda, llevará a un crecimiento de la centoderecha en la Región. En esa línea, invita a recordar que en la ultima elección municipal este sector se hizo de cinco comunsa, más algunas independientes afines, todo en un contexto estrechamente vinculado a la estrechamente vinculado a la estrechamente vinculado a la irrupción de la izquierda y el re-sultado "un poco inercial" del avance de la centroizquierda con la conquista de la Presidencia de la República. "Sin embargo, ese proceso duraría muy poco puesto que, al cambiar las reglas de voto vo-luntario a voto polivatorio el juntario.

cambiar las reglas de voto vo-luntario a voto obligatorio, el padrón creció de un 45%, aproximadamente, de partici-pación a cerca del 85% (...) En base a las proyecciones sólo del crecimiento del voto al rechazo en la primera elección constitucional, luego en el resultado del Consejo Constitu cional, donde la derecha alcan zó una mayoría absoluta, es fac tible inferir que este sector subi rá en candidatos electos", afir

ceso anterior haya resultado producto de la división de las

Centroizquierda domina hoy con su presencia en 16 comunas

Vpe:

Un mapa político destinado a cambiar tras las elecciones

Académicos prevén "un potencial reordenamiento" de las fuerzas políticas que encabezan las comunas. La centroderecha podría obtener buenos resultados tras el proceso, según proyectan.

Por Nicolás Arrau Álvarez / nicolas alvarez@diarioelsur.cl

fuerzas oponentes, ejemplos que se palpan en San Pedro de la Paz y Talcahuano, respectiva-mente. Suma la aparición de nuevos liderazgos que podrían restar al oficialismo alcaldías en las que los actuales alcaldes no pueden ser reelectos y haya más de una opción, como Con-

cepción. "En resumen, esta podría ser ma elección en que las fuerzas políticas resulten más o menos equitativamente beneficiadas (...)Será una elección municipal dónde todos dirán que gana-ron", subraya León. Por su parte, el docente USS

Lucas Serrano añade que frente a los cambios de regla en el proceso eleccionario-que traen hoy las primeras elecciones territoriales con voto obligato-rio- hacen que el panorama político cambie de todas mane-te. Deutroda las mesibilidades ras. Dentro de las posibilidades está el hecho de que se vean fortalecidas las actuales fuerzas políticas que controlan gran parte de los municipios, que ha-ya una irrupción más fuerte de independientes o que haya un mayor peso del Partido Republicano, del Partido de la Gente o de la izquierda progresista.

El poder político a lo

largo de la Región

"Hay muchas cosas que se van a vislumbrar, pero la única forma de vislumbrarlas es con la elección. Se puede hacer mu-cha futurología, pero si uno mi-ra gran parte de las encuestas el porcentaje de indecisos sigue siendo altísimo y, por lo mismo, ese será un factor deter-minante al momento de decan-tarse la obligatoriedad y el alto tarse la obligatoriedad y et alto nivel de desconocimiento de al-gunos candidatos y de personas que no tienen claro su voto", plantea Serrano, quien pone como un elemento a considerar la dispersión de voto, "enten-diendo que la derecha va dividi-

CONTIGO CHILE MEJOR

da, con tres candidaturas en el caso de Concepción".

ESTRATEGIAS PARA EL ÉXITO

Mostrarse no es suficiente. Para tener éxito en las próximas elecciones, el académico USS pone como tarea a los candida-tos a alcalde ir más allá de pararse en una esquina con banderas, sino que hacer mucho territo-rio e innovación para ganarse la confianza del electorado y mos-trar liderazgo, pero de una for-

ma muy fuerte. En esa labor, agrega, el nivel

los aspirantes puede ser un arma de doble filo, pero también fundamental: "Es lógico ver que quienes hoy controlan las comunas, sobre todo si están yendo a un tercer período, estén desgastados y es esinta ese desgaste, y eso tiene que ver conel alto nivel de indecisos. El poder mantener al votante fiel y además ir a captar indecisos o gente que nunca ha votado en una elección de este tipo serán puntos clave", precisa como estrategia.

ma efection de este riposetan puntos clave", precisa como estrategia.

A juicio de Susana Riquelme, la consolidación va de la mano con la idea dea plicar estrategias que permitan mantener la base electoral y expandirla, pero entendiendo que en Biobío cada comuna tiene necesidades muy variadas, lo que implica estrategias diferenciadas por territorio y la construcción de liderazgos locales robustos.

Otra estrategia fundamental

Otra estrategia fundamental propuesta por la profesional es la digitalización de las campala digitalización de las campa-nas, "especialmente para captar a los jóvenes que constituyen una parte significativa del elec-torado del Gran Concepción". Por último, Javier León pone sobre la mesa algunas estrate-

gias que apuntan a los nichos: sectores más extremos que bus-can votos en sus redes de influencia, tomar como propios los temas de la agenda o decla-rarse de centro, lo que conlleva el riesgo de caer en una ambi-güedad también extrema. "Aho ra, esta estrategia de nicho se combina y debe ecualizarse con el fenómeno de desconfianza en la política, situación que lleva a muchas candidaturas a tratar de no identificarse con un partido y a presentarse como un lide razgo carismático y voluntaris-ta sin partidos que lo tutelan",

(Partido Comunista, Partido Socialista, Frente Amplio, Partido Radical, Democra Cristiana, Partido por la Democracia, Fre Regionalista Verde Social, Partido Libera ta sin partidos que lo tutelan", explica.
"Los y las candidatas deben estar con la calculadora en mano pensando en que sacar la vonción más alta de su comuna puede ser alcanzable adaptando su estrategia as su lectura del mejor camino a la elección. Deberian analizar el último informe del PNUD, en que se caracteriza el perfil de transformaciones sociales a los que aspira la sociedad chilena. Ahí destaca un gradualismo que a veces no calculación del considera de con los discursos más identitarios", cierra. Distribución de las actuales alcaldías, de acuerdo a la ubicación de sus partidos en los nuevos pactos (Unión Demócrata Independiente, Renovación Nacional y Evolución Política) CENTRO DEMOCRÁTICO INDEPENDIENTE FUERA DE PACTO Candidatos a los nes municipales por pacto: 18.1% 44,1%